

Il n'est pas inutile non plus de rappeler que, chez tout malade qui prend à l'intérieur de l'iode ou un iodure, on devra proscrire l'emploi de la pommade jaune ou du calomel qui donnerait lieu à la formation d'un biiodure de mercure, combinaison éminemment caustique.

Les corps étrangers de la conjonctive sont d'une observation vulgaire. Le plus souvent ils se logent dans les culs-de-sacs et principalement dans le cul-de-sac supérieur, d'où ils sont faciles à extraire à l'aide d'une pince.

Ils sont représentés par des grains ou des fragments de toute espèce. Parfois ils s'incrument dans la muqueuse et leur évacuation est aisée s'ils siègent au niveau de la muqueuse palpébrale. Mais s'ils sont fixés dans la muqueuse bulbaire, cette évacuation donne lieu à une certaine difficulté à cause de la laxité de la membrane à ce niveau. Le manuel opératoire consiste à saisir le corps étranger entre les mors d'une pince et à sectionner avec des ciseaux au ras de la pince, de façon à éviter autant que possible les délabrements. A la suite d'une explosion de mine on peut voir des conjonctives criblées de grains de poudre, dont l'extraction est des plus laborieuses, on ne saurait, dans ce cas, agir avec trop de douceur; il ne faut pas vouloir tout enlever en une seule séance, trop de hâte pourrait être cause de dégâts considérables.

Un mot aussi des corps étrangers *ignorés*. Maintes fois on observe, principalement dans la pratique de la ville, des malades atteints de conjonctivite rebelle et intense ayant résisté à tous les traitements. En présence d'une conjonctivite restée monoculaire et irréductible, vous devrez soupçonner la présence d'un corps étranger et retourner la paupière. Presque toujours vous découvrirez la cause de tout le mal, dont vous débarrasserez immédiatement votre malade. Et notez que les corps étrangers restés ignorés sont parfois volumineux: j'ai observé la présence dans le cul-de-sac conjonctival d'un enfant d'un épi d'avoine qui y avait séjourné plus de deux mois!

CORNÉE. — Le traumatisme de la cornée est fréquent, au même titre que celui de la conjonctive.

Mais les *contusions* pures, sans plaie ou érosion sont rares.